



## PARTIE NON OFFICIELLE

*Un bateau le Toulaonais.*

La compagnie croiseuse *Astrolabe*, portant le pavillon de M. le contre-amiral Bourassa, se trouvait le 4 octobre à Rio-Janeiro, se disposer à passer au bassin pour réparer une avancée majeure dans son voyage. Il paraît que trois jours après son appareillage de Saint-Vincent (iles du Cap Vert), l'*Astrolabe*, surprise par un violent cyclone, s'est parfaitement comportée à la mer, mais a éprouvé des dégâts considérables dans son cuirre, qui a été enlevé en grande partie.

La frégate *Fleur*, qui attendait l'*Astrolabe* sur route de Montevideo, dans l'atelier Rio-Janeiro pour faire la remise du commandement de la division navale de l'Océan Pacifique et rentrer en France, où elle est impénétrablement attardée.

Le cyclone qui a si rudement éprouvé l'*Astrolabe* n'a pas été un fait isolé ; tous les rapports qui arrivent signalent des débâcles sur les côtes des deux Amériques et sur tous les points de l'Océan Atlantique.

La frégate mante *République*, commandée par M. le capitaine de vaisseau Lamotte-Tenier, a quitté Rochefort le 27 octobre, allant en station dans l'Océan Pacifique, en touchant à Gorée pour y débarquer un certain nombre de passagers.

On lit dans le *Journal officiel* : Le vice-amiral ministre de la marine et des colonies vient de recevoir du gouvernement de la Nouvelle-Calédonie, par la voie de Sydney, la dépêche télégraphique suivante :

« Sydney (Australie), 11 novembre 1872. — La Guerrière est arrivée à Nouméa le 3 novembre, et la *Garonne* le 15 novembre ; tous sont arrivés à bord. »

La *Garonne*, partie de Rochefort le 9 octobre, a donc fait une traversée très rapide, puisqu'il n'a pas été nécessaire entre son départ et son arrivée que quatre-vingt-sept jours, sur lesquels elle en a passé sept au mouillage à Dakar (Sénégal), pour prendre des vivres frais.

### BULLETIN TÉLÉGRAPHIQUE

Dépêches suivies de la *Chambre des députés*

#### FRANCE.

Versailles, 18 novembre. — La motion de censure présentée aujourd'hui à l'Assemblée par le général Chaligne contre M. Gambetta, à l'occasion des discours prononcés par ce dernier dans les deux séances, a provoqué un débat des plus passionnés. En faisant la motion, Chaligne avait placé l'audace croissante des radicaux et de la faiblesse du gouvernement à l'examen. Il accuse Gambetta de chercher à vaincre les idées socialistes. Une vive agitation a succédé à ces paroles, et l'orateur a été rappelé à l'ordre. L'opposition a été tout à fait dominante, et l'orateur a été soutenu par le général Mettet et par le député de Gombetta, mais estima-t-il s'est contenté de lever les épouilles. M. Thiers a pris la défense du gouvernement. Il s'est plaint de se voir traduit à la barre comme un criminel, et a donné à entendre qu'il pourrait bien en appeler au pays. Il a admis que le discours de Gambetta à Grenoble était offensant, mais a soutenu que le gouvernement ne pouvait en être responsable. Le Président a conclu en exigeant de la Chambre un vote de confiance. Un député, M. Mettet, a fait la motion que le vote fut immédiatement, mais l'Assemblée s'est obstinement refusée à accepter la partie-ci du motion de ce débat. Cependant, après quatre séances, soit d'autre motions, celle de M. Mettet a été vaincue aux voix et adoptée à la majorité de 306 contre 117, la moitié de l'Assemblée étant absente de prendre part au vote.

Paris, 19 novembre. — M. Thiers a été profondément affecté du résultat du vote à la séance d'hier. Il a déclaré qu'il donnerait sa démission si le prochain vote de confiance ne donnait pas une grande majorité. Une dérogation des députés de la gauche s'est rendue chez le Président cette après-midi. M. Thiers a dit qu'il était dans l'opposition à une telle motion, mais qu'il était d'accord avec l'attitude de la droite lui rendant la conduite du gouvernement impossible ; que l'armée est fidèle au gouvernement et qu'elle assurerait l'ordre pendant que ses pouvoirs seraient transmis à son successeur. La dérogation a suggéré au Président que la gauche présenterait demain ou jeudi des projets constitutionnels en harmonie avec ses vues et que leur adoption équivaudrait à un vote de confiance. — Les membres de la droite, au nombre de 280, ont tenu une réunion aujourd'hui. Ils ont résolu de s'opposer à la proclamation formelle de la république ; de se tenir en dehors de tout compromis temporaire ; d'accepter la motion de censure et de voter la confirmation au profit de Bordeaux. Ils disent en même temps leur volonté d'écrire M. Thiers Président à vie s'il veut franchement suivre une politique conservatrice, constituer un ministère responsable et ne plus prendre part aux débats de l'Assemblée. Un conseil de cabinet a été tenu hier à Versailles, mais rien n'y a été décidé. Le cabinet se réunira de nouveau demain. Le bruit court que le ministère a l'intention de se retirer ; cependant on espère que la crise passera et que les affaires resteront dans l'*état quo*. — On rapporte que le droit de vote a un triomphé dans le cas où le Président devra démissionner.

Paris, 20 novembre. — La commission nommée par l'Assemblée pour rédiger l'adresse en réponse au message d'ouverture du Président de la République a, par un vote de 9 contre 6, choisi M. d'Andiffrel-Pasquier pour son président. On regarde ce choix comme hostile au gouvernement.

Versailles, 21 novembre. — M. Pascal Duprat a présenté aujourd'hui à l'Assemblée un projet de loi demandant la restitution des biens confisqués de la famille d'Orléans. Le projet de loi concernant le décret réglementaire a été approuvé par 461 voix contre 178.

Paris, 22 novembre. — Ce matin le Président a reçu une députation du centre-gauche, composée de MM. Cassiniot, Février, Laboulaye et Picard. Il a dit à ces messieurs qu'il était avec eux politiquement, mais que la première question à régler était le malentendu existant entre lui et la commission chargée de rédiger la réponse au message. — La commission chargée de rédiger un projet de loi électoral a présenté son rapport aujourd'hui. Elle recommande que le droit de vote ne soit accordé qu'aux citoyens âgés de 21 ans accompagnés ; que les soldats sous les drapeaux ne soient pas

admis à voter ; que les officiers ne puissent voter que lorsqu'ils font partie de la réserve.

Paris, 23 novembre. — Le projet de loi pour la restitution des biens confisqués aux d'Orléans a passé à la seconde lecture. — Le général Ladmirault, gouverneur de Paris, a supprimé le journal *La Résurrection*.

Paris, 24 novembre. — La commission de l'adresse a terminé son travail. Elle propose la nomination immédiate d'un comité de 15 personnes pour l'élaboration d'un projet de loi établissant la responsabilité ministérielle. La commission décide qu'il n'y a pas lieu de répondre au message du Président, parce que M. Thiers est le candidat de l'Assemblée. Le rapport ne suggère aucune solution des questions constitutionnelles.

Paris, 25 novembre. — Le rapport de la majorité du comité de l'adresse a été lu à l'Assemblée cette après-midi. Il condamne sévèrement le parti radical et demande l'établissement d'un ministère responsable comme une arme contre le radicalisme. La majorité du comité a demandé la discussion immédiate de la proposition de loi demandant la responsabilité ministérielle. La commission a voté pour la résolution de 329. M. Thiers a donné hier à l'Élysée une réception qui a été très-nombrueuse. Le maréchal McMahon était présent ; les compléments qu'il a échangés avec le Président étaient empreints de cordialité. Le général Ladmirault qui se trouvait aussi à cette soirée a affirmé que le peuple de Paris soutenait aussi dans ce qu'il disait avec les divers partis de l'Assemblée.

Paris, 27 novembre. — Le cabinet a délibéré aujourd'hui sur le rapport du comité de l'adresse. Le vote d'hier renvoyait la discussion à jeudi à cause l'opposition. Paris est tranquille ce matin et les discussions se poursuivent.

Paris, 28 novembre. — Le débat sur le rapport de la commission de l'adresse s'est ouvert cette après-midi. M. Grévy a lu une résolution qui contient les recommandations de la majorité. M. Dufaur a défendu le Président et conseillé la conciliation. Les ministres, a-t-il dit, sont déjà responsables ; ils ne sont jamais absents derrière le Président. L'orateur a combattu la proposition qui tend à priver le Président du droit de prendre part aux débats de l'Assemblée ; il a comparé la position qu'il veut faire à M. Thiers et celle du président des États-Unis, qui a le droit de veto, et que ses pouvoirs sont si largement augmentés par la proposition de l'Assemblée. M. Grévy a soutenu que le Président a tout un respect pour l'exclusion du Président des débats de l'Assemblée, il y consentrait, néanmoins, si certains niaxillages lui disaient accès comme une compensation. Il a conclu en proposant la nomination d'une commission de trente membres chargée de rédiger un projet de loi régularisant les conditions de la responsabilité ministérielle. M. Bathie a demandé que la proposition de ministre de la justice fût renvoyée sans discussion à la commission de l'adresse, et qu'il fut accordé une heure à cette commission pour faire connaître son opinion. La motion de M. Bathie ayant été adoptée, la séance a été suspendue pour donner à la commission le temps de préparer son rapport sur la proposition de M. Bathie.

Plus tard. — Le comité est resté en délibération pendant trois heures et demie. Il était six heures et demie quand l'Assemblée est rentrée en séance. M. Bathie a annoncé que la majorité de la commission repoussait la proposition de M. Dufaur, et que la minorité maintenait ses résolutions, sur lesquelles elle réclamait que la discussion eût lieu immédiatement. La réponse de la commission et la demande pour un débat immédiat ont causé une profonde sensation. M. Dufaur a déclaré qu'il entendait insister sur sa proposition et déclaré qu'il voterait pour la faire adopter, et il a demandé le renvoi de la discussion au lendemain. Au milieu de la séance et de la confusion que plusieurs voix ont eu lieu, qui semblaient indiquer une union intime de la droite et du centre droit, néanmoins l'ajournement de la discussion a été finalement concedé. Pendant tout le temps qu'a duré la séance, la plus grande agitation n'a cessé de régnier dans l'Assemblée et au dehors. La salle était complètement occupée, et la foire avait peine à circuler dans les corridors, au foyer et dans les salles environnantes. La situation est excessivement grave ; il est impossible de prédire toutes les tourments les événements prendront demain.

Paris, 29 novembre. — Cette après-midi, après un long et passionné débat, l'Assemblée, par un vote de 310 contre 334, a adopté la proposition Dufaur. Avant la fin du débat, M. Thiers a pris la parole et a prononcé un discours qui a duré une heure et demie. Il a reconnu l'Assemblée comme pouvoir souverain et considérant, condamné les doctrines socialistes et affirmé solennellement qu'il croyait à Dieu. Il a déclaré qu'il restait fidèle au pacte de Bordeaux et qu'il n'appartenait à aucun parti, tout en admettant que ses sympathies personnelles étaient en faveur d'une monarchie constitutionnelle. « Mais, dit-il, j'agis à ma tête et je suis responsable ; il a été nécessaire de faire ce que j'ai fait pour sauver la République. » Il a mis qu'il partageait les opinions politiques de la gauche, et a terminé en déclarant que le devoir du gouvernement était d'être ferme et modéré, tout en se montrant impartial envers tous les partis.

Paris, 30 novembre. — Un des députés de Paris a interpellé le gouvernement au sujet des adresses d'encouragement envoyées à M. Thiers par les conseils municipaux. M. Lefèvre, ministre de l'intérieur, a défendu le gouvernement. Il a terminé en disant que comme ministre il acceptait la responsabilité de ses actes. M. Léon Duval a violemment attaqué le gouvernement, et il a fini en précisant que les décrets de l'Assemblée étaient dans l'ordre et que ceux qui avaient violé la loi du pays et le code de la ministre de l'intérieur, en recevant les adresses, avaient manqué de respect à la loi. Au milieu du plus grand tumulte, l'Assemblée est passée au vote sur cette proposition et l'a adoptée à la majorité de 305 voix contre 229. La séance a été levée sur ce vote, dont le résultat a produit une profonde sensation.

Paris, 1<sup>er</sup> décembre. — Hier, immédiatement à l'issue de la séance de l'Assemblée, M. Lefèvre a remis sa démission à M. Thiers, qui l'a acceptée. Il y a eu aujourd'hui un conseil de cabinet qui a dû être très-court, car les ministres qui ont offert leur démission, mais qui présent M. Thiers a refusé de les accepter. La situation est des plus graves ; Paris est inquiet.

Paris, 2 décembre. — Le cabinet est resté longtemps en conseil hier. Finalement les ministres ont retiré leurs démissions. M. Thiers ayant déclaré qu'il ne concentrerait à rester au pouvoir qu'à cette condition.

Paris, 3 décembre. — La démission de M. Thiers et du ministre de l'Intérieur a été votée à la majorité de 305 voix contre 229. La séance a été levée sur ce vote, dont le résultat a produit une profonde sensation.

**Paris.** Vendredi 12 décembre. — L'Assemblée a été aujourd'hui les membres de la commission des trente proposée par M. Dufaure. La commission se compose des 30 députés de la droite, représentant 367 voix et de 10 députés de la gauche, représentant 333 voix. — **Paris.** 13 décembre. — La commission des trente s'est réunie aujourd'hui pour élire son président. Le député de la droite M. Laroche a été élu président au nom d'André-Pascal. Les socialistes sont M. le député Benoît et Haussmannville. Après avoir ainsi constitué son bureau, la commission s'est adjoint un secrétariat. — La commission chargée de rédiger un projet de loi électoral est tombée d'accord pour reconnaître que le droit de vote ne soit accordé qu'aux citoyens âgés de 25 ans et ayant un an de résidence dans l'endroit où ils votent. Elle demande en outre que le vote soit rendu obligatoire. Il y avait beaucoup de débat sur la loi de l'assiette du Président. M. Thiers s'est libralement entretenu avec ses amis au sujet de la crise politique. Il a exprimé le regret que le nouvellement élu parlement soit jugé incapable, et il s'est déclaré déterminé à faire la place à un autre député indépendant.

**Paris.** 7 décembre. — La vice-président du comité des trente a eu avec M. Thiers une longue conversation. On croit que la situation politique s'améliore. On dit que M. de Gouvelle sera nommé ministre de l'intérieur, M. Léon Say ministre des finances et M. Fortet ministre des travaux publics. M. Louis Blaiz a présidé hier une réunion de l'Union républicaine. Des discours ont été faits en faveur de la dissolution de l'Assemblée.

**Paris.** 8 décembre. — La nomination de M. de Gouvelle au ministère de l'intérieur, M. Léon Say au ministère des finances et de M. Fortet aux travaux publics et de M. Calmette à la préfecture de la Seine est officiellement annoncée. Bien que ce ministère soit regardé comme transitoire, ces nominations indiquent la fin de la crise par la constitution d'un cabinet pris dans les deux-centres.

**Paris.** 10 décembre. — Quarante-cinq députés de l'Assemblée appartenant au centre-gauche et quinze républicains modérés, parmi lesquels Chancy, Jules Favre, Casimir Périer et Léon Say, se sont mis à voter pour l'Assemblée nationale le renvoi à la commission des trente d'une proposition concernant le peu précisément nommée "politique sociale". M. Thiers a été élu président quatre ans ; élection d'un vice-président ; renouvellement partiel de l'Assemblée tous les ans ; établissement du principe de la responsabilité ministérielle ; création d'une seconde Chambre ; règlement des relations entre le pouvoir exécutif et l'Assemblée. Une députation de républicains modérés se sont rendus chez M. Thiers hier pour lui exprimer leur crainte de le voir se tourner du côté de la droite. Le Président leur a répondu qu'il soutiendrait fermement la politique annoncée dans son message à l'ouverture des chambres.

**Paris.** 11 décembre. — Le nombre des députés se réunissant pour la dissolution de l'Assemblée a augmenté. Les propos du plus récent décret concernant le mouvement est formidable ont été répétés. — **Venise.** Les députés modérés du centre-gauche sont en faveur de la dissolution. Le docte Broglie a été élu membre du comité des trente en remplacement de M. Fortet, nommé ministre des travaux publics.

**Venise.** 11 décembre. — Aujourd'hui, à l'Assemblée, M. de Gasperi a exprimé l'espérance que l'Assemblée ne se dissoudrait pas avant d'avoir assuré la libération complète du territoire. La droite a soumis une proposition fixant à samel prochain la discussion sur la dissolution de l'Assemblée. Le résultat est manifeste à la tribune, et a approuvé la proposition. Il a donc entendu à la droite : « Nous imposons pour la dissolution égale la voix. » L'Assemblée a adopté la motion au milieu d'une vive agitation.

**Paris.** 12 décembre. — On bâtie beaucoup la gauche d'avoir, en soulignant inopinément la question de dissolution, fourni aux Alliés-mains un prétexte pour rejeter les garnitures du pallement de l'Assemblée et une excuse pour refuser d'évacuer les départements qu'ils occupent encore. M. de Gouvelle a donc obtenu des suffrages pour la signature des pétitions qu'on fait courir dans les cabinets pour demander la dissolution.

**Paris.** 13 décembre. — M. Barthé a soumis à la commission des trente une proposition pour la formation d'un corps législatif distinct qui serait approuvée la Section de Contrôle. Cette Section se composerait de deux cents membres tirés au sort, parmi les membres de l'Assemblée actuelle. Elle aurait le pouvoir de voter les lois votées par l'Assemblée. Cette proposition, qui crée virtuellement une seconde chambre, a donc été à un début des plus passionnés dans le débat de la commission.

**Paris.** 14 décembre. — Aujourd'hui à l'Assemblée, M. Rival-Duval a déclaré que les personnes demandant la dissolution portent des signatures fictives, et qu'elles étaient évidemment l'œuvre d'agitateurs. M. Gambetta a ajouté qu'en fait aussi. Il a dit que le pays avait donné la preuve que la politique suivie par l'Assemblée ne lui convenait pas en nommant des républicains aux récentes élections ; que la crise qui venait d'avoir lieu montrait combien le peuple était unanime à détruire la dissolution. L'orateur a ajouté qu'il refuserait les élections républiques sur son parti. Il a mis les monarchistes au défi d'établir une monarchie, déclarant qu'elle ne serait pas ratifiée par le peuple et qu'il ne trouverait pas de soutien à une telle partie de la cause. Cela étant, il a déclaré que la partie de la droite les interventionnistes bien-pensants de M. Audiffret-Pasquier a répondu au réquisitoire visiblement des radicaux. Il a dit que les horreurs commises à Paris pendant le règne de la Commune étaient les fruits de la mise en pratique de leurs principes de gouvernement.

**Paris.** 15 décembre. — L'Assemblée est rentrée en séance hier soir à neuf heures. M. Dufaure a demandé le rejet des pétitions pour la dissolution. Il a parlé ironiquement de Gambetta, dont les discours, a-t-il dit, étaient cause de toute cette insatiable agitation. Pleins termes apparaissent dans les discours de Gambetta contre la partie de la droite. Le débat a été très des plus violents et très peu passionné, mais qui n'a rien à voir avec lui. Finalement, l'Assemblée, par un vote de 463 voix contre 204, a rejeté les pétitions et passé à l'ordre du jour. M. Thiers n'a assisté ni à la séance du soir, ni à celle de l'après-midi. Avant la fin de la séance l'Assemblée a décidé que le discours de M. Dufaure serait affiché dans toutes les communes. Une proposition semblable pour les discours des députés radicaux a été repoussée. Les journaux monarchistes se montrent enchantés de l'attitude prise par M. Dufaure. Les feuilles radicales affectent l'indifférence, et déclarent qu'elles continuent d'agir la question de dissolution.

**Paris.** 16 décembre. — M. Thiers s'est rendu aujourd'hui au sein de la commission des trente. Il a expliqué sa position. Il a dit que le seul remède pour les difficultés actuelles était dans la création

d'une seconde Chambre. Que la responsabilité ministérielle existait, puisque les ministres et le chef du pouvoir exécutif étaient prêts à se retirer si leurs actes n'avaient pas l'approbation de la majorité. Le Président a ajouté qu'il était disposé à accepter tout autre expédient que la commission pourrait proposer, et il a promis de s'entretenir avec elle pour servir à cette fin. Ces paroles ont produit l'effet le plus-conciliant.

#### ITALIE.

**Rome.** 21 novembre. — On a présenté à la chambre des députés un projet de loi demandant la suppression des corporations rurales.

**Rome.** 22 novembre. — L'émigration des Italiens aux Etats-Unis a pris de telles proportions que le gouvernement s'en préoccupe. M. Lanzi, président du conseil et ministre de l'intérieur, a invité les préfets à s'empêtrer des causes de cette émigration.

**Rome.** 25 novembre. — L'autorité ayant défendu une réunion de radicaux qui devait avoir lieu aujourd'hui, ou s'attendait à des débats très animés, a été attaquée par les radicaux qui ont brisé les portes facilisées à défendre. Cependant les radicaux ont pas bougé, et la ville est tranquille. Il y a eu hier soir quelques arrestations.

**Rome.** 25 novembre. — Le roi Victor-Emmanuel III s'est rendu aujourd'hui à la Chambre des députés. Le député Nicotera a proposé un vote de censure contre le gouvernement pour l'inutilité et offensant déploiement de forces qui a eu depuis trois jours dans la capitale. Plus tard Nicotera a retiré sa motion, dans la crainte, a-t-il dit, qu'elle ne nuise aux personnes récemment arrêtées. Dès lors la motion a été votée, et Cerruti ont attaqué la politique étrangère du gouvernement.

**Rome.** 29 novembre. — Le ministre Velasco a soutenu hier à la Chambre des députés la politique étrangère du gouvernement. Il a montré que les relations étaient amicales avec tous les pays amis. La partie de la réaction, a-t-il dit, cherche à détruire l'unité de la nation. L'Italie suit le chemin de la paix pour arriver à la liberté. La paix lui est nécessaire pour que la mission de la dynastie puisse être inaugurée.

**Rome.** 30 novembre. — Le pape a reçu une délégation américaine venue pour lui exprimer la dévotion des catholiques américains pour le Saint-Sacrement. Le pape a fait une réponse ému, qu'il a consacrée en chargeant les délégués de ses bénédicences pour les catholiques américains.

**Rome.** 30 novembre. — Il n'est pas vrai, comme on l'a dit, que le pape quittera Rome si le Parlement adopte la loi qui supprime les congrégations religieuses.

**Rome.** 15 décembre. — La commission de la Chambre des députés qui a été renvoyée le projet de loi sur les corporations religieuses a adopté hier l'article qui décreve la suppression de la Société de Jésus, y compris l'établissement principal de l'ordre qui se trouve à Rome, contre l'impeachment redemandé par les intégristes catholiques. — **Barcelone.** Les députés libéraux ont été enthousiasmés par les députés libéraux.

#### ESPAGNE.

**Madrid.** 20 novembre. — Le préfet de police a défendu les réunions publiquesannoncées comme devant avoir lieu le 23 de ce mois, parce qu'il a dit les risques de crise qui résultent de ce rassemblement. — **Barcelone.** Le décret sur la formation d'un conseil municipal pour l'arrondissement de l'Université, voté hier, a été annulé par le conseil municipal. — **Madrid.** Des bandes armées, qu'on suppose républicaines, ont fait leur apparition dans la province de Valence.

**Madrid.** 22 novembre. — Une bande de républicains armés a fait son apparition dans le voisinage d'Arcos de la Frontera en Andalousie. L'organisation insurrectionnelle de la province de Valence est dissoute ; les troupes se sont mises à la poussée d'une bande qui infeste les environs de Madrid.

**Madrid.** 23 novembre. — Lorilla, président du ministère, a fait un rapport au Roi. Concernant la condition des affaires dans les provinces, des troupes ont été envoyées en Andalousie contre les bandes qui commettent des dégradations ; les troubles de Malaga ont été rapidement réprimés. Marcial a été déclaré en état de siège. Des émeutes ont eu lieu en divers endroits, mais partout les troupes y mettent bon ordre. Lorilla a dit que le gouvernement attachait peu d'importance à ces démonstrations.

**Madrid.** 29 novembre. — Les troupes ont commencé les hostilités contre les insurgés dans la province de Murcie. Ces derniers ont été battus et mis en déroute. Il en a été de même à Lorca, dans la Murcie, et à Arcos. Les forces du gouvernement ont vaincu les républicains de Barcelone. Il y a des sympathies de révolution à Saragosse.

**Madrid.** 1er décembre. — Les carlistes ont été défaits par les troupes de la province de Tolède. Ils ont été perdus 8 hommes tués, parmi lesquels deux de leurs chefs, et 23 prisonniers. Un corps de soldats réservistes a été battu dans la province de Valence.

**Madrid.** 4 décembre. — Un décret royal fixe au 12 décembre l'émission du nouvel emprunt de 250 millions de piastres.

**Madrid.** 6 décembre. — Les bandes républicaines de la Cealtego ont été vaincues.

**Madrid.** 13 décembre. — Uno émeute a eu lieu avant-hier soir dans les faubourgs. Elle a été immédiatement réprimée. Bien qu'il y ait eu vingt personnes tuées ou blessées, l'affaire n'a causé que peu d'émotion. Aux Cortes, M. Marías a dit que le mouvement avait probablement été conduit par les opposants au nouvel emprunt afin d'en empêcher la négociation.

**Madrid.** 14 décembre. — Le président Zorilla a annoncé hier aux Cortes que les souscriptions au nouvel emprunt de 250,000,000 de piastres ouvriront le 12 décembre et se feront trois fois la somme demandée. On a également au Cortes un projet de loi pour l'établissement du service militaire obligatoire.

**Madrid.** 17 décembre. — Trois bandes carlistes ont été dispersées hier par les troupes du gouvernement.

#### MEXIQUE.

**Mérida.** 29 novembre. — Un télégramme de Mexico, 18 novembre, annonce que le Congrès a proclamé Lerdo de Tejada président, au succès de l'élection à l'unanimité.

**Mérida.** 29 novembre. — L'inauguration du nouveau président aura lieu le 1er décembre.

**Mérida.** 8 décembre. — Le président a prêté serment samedi dernier. Le Congrès doit s'asseoir vendredi, après quoi certains changements seront faits dans le ministère. Porfirio Diaz a eu avec le président une entrevue satisfaisante.

